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En Bogotá, D. C., a los veintiocho (28) días del mes 
de marzo de dos mil diecisiete (2017) previa citación, 
se reunieron en el recinto del Honorable Senado de la 

-
nar en pleno.

I

Llamado a lista

El Presidente del Senado, honorable Senador Óscar 
Mauricio Lizcano Arango, indica a la Secretaría llamar 
a lista, y contestan los siguientes honorables Senadores:

Registro de asistencia honorables Senadores

Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio

Álvarez Montenegro Javier Tato

Amín Escaf Miguel

Andrade Casamá Luis Évelis

Andrade Serrano Hernán Francisco

Araújo Rumié Fernando Nicolás

Ashton Giraldo Álvaro Antonio

Avirama Avirama Marco Aníbal

Barón Neira León Rigoberto

Barreras Montealegre Roy Leonardo

Besayle Fayad Musa

Blel Scaff Nadya Georgette

Cabrales Castillo Daniel Alberto

Cabrera Báez Ángel Custodio

Casado de López Arleth Patricia

Castañeda Serrano Orlando

Castilla Salazar Jesús Alberto

Celis Carrillo Bernabé

Cepeda Castro Iván

Cepeda Sarabia Efraín José

Chamorro Cruz William Jimmy

Char Chaljub Arturo

Correa Borrero Susana

Correa Jiménez Antonio José

Corzo Román Juan Manuel

Cristo Bustos Andrés

Delgado Ruiz Édinson

Duque García Luis Fernando

Duque Márquez Iván

Durán Barrera Jaime Enrique

Elías Vidal Bernardo Miguel

Enríquez Maya Carlos Eduardo

Enríquez Rosero Manuel

Fernández Alcocer Mario Alberto

Galán Pachón Carlos Fernando

Acta número 62 de la Sesión Ordinaria del día martes 28 de marzo 
de 2017.

Presidencia de los honorables Senadores: Óscar Mauricio Lizcano Arango,  
Daira de Jesús Galvis Méndez e Iván Leonidas Name Vásquez.
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Galán Pachón Juan Manuel

García Burgos Nora María 

García Realpe Guillermo

García Romero Teresita

García Zuccardi Andrés Felipe

Gaviria Correa Sofía Alejandra

Gaviria Vélez José Obdulio

Gerléin Echeverría Roberto Víctor

Gnecco Zuleta José Alfredo

Guerra de la Espriella Antonio del Cristo

Guerra de la Espriella María del Rosario

Guerra Sotto Julio Miguel

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Holguín Moreno Paola Andrea

Hoyos Giraldo Germán Darío

Lizcano Arango Óscar Mauricio

López Hernández Claudia Nayibe

López Maya Alexánder

Macías Tovar Ernesto

Martínez Aristizábal Maritza

Martínez Rosales Rosmery

Mejía Mejía Carlos Felipe

Merheg Marún Juan Samy

Mora Jaramillo Manuel Guillermo

Morales Hoyos Viviane Aleyda

Motoa Solarte Carlos Fernando

Name Cardozo José David

Name Vásquez Iván Leonidas

Navarro Wolff Antonio José

Niño Avendaño Segundo Senén

Osorio Salgado Nidia Marcela

Ospina Gómez Jorge Iván

Paredes Aguirre Myriam Alicia

Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando

Pestana Rojas Yamina del Carmen

Prieto Riveros Jorge Eliéser

Pulgar Daza Eduardo Enrique

Ramos Maya Alfredo

Rangel Suárez Alfredo

Restrepo Escobar Juan Carlos

Robledo Castillo Jorge Enrique

Rodríguez Rengifo Roosvelt

Rodríguez Sarmiento Milton Arlex

Santos Marín Guillermo Antonio

Serpa Uribe Horacio

Sierra Grajales Luis Emilio

Soto Jaramillo Carlos Enrique

Suárez Mira Olga Lucía 

Tamayo Tamayo Fernando Eustacio

Tovar Rey Nohora Stella

Uribe Vélez Álvaro

Urrutia Jalilie Faruk

Varón Cotrino Germán

Vega de Plazas Ruby Thania

Vega Quiroz Doris Clemencia 

Velasco Chaves Luis Fernando

Villadiego Villadiego Sandra Elena

Villalba Mosquera Rodrigo

Dejan de asistir con excusa los honorables Sena-
dores

Acuña Díaz Laureano Augusto

Amín Hernández Jaime Alejandro

Benedetti Villaneda Armando

Bustamante García Éverth

Delgado Martínez Javier Mauricio

Galvis Méndez Daira de Jesús

García Turbay Lidio Arturo

Gómez Jiménez Juan Diego

28.03.2017
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Ábrase la sesión y proceda el señor Secretario a dar 
lectura al Orden del Día, para la presente reunión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día para la 
presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la Sesión Plenaria del día martes 28 de marzo de 

2017
Hora: 1:00 p. m.

I
Llamado a lista

II
Anuncio de proyectos

III
Consideración y aprobación de las Actas núme-
ros: 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 
36, 37, 40, 41 y 42 correspondientes a las Sesiones 
Ordinarias de los días: 3, 4, 5, 11, 18, 19, 25, 26 
y 27 de octubre, 1°, 2, 8, 9, 15, 16, 17, 24, 29 y 30 
de noviembre de 2016 y Sesiones Extraordinarias 
de las Actas números: 55, 56, 57, 58, 01, 02 y 03 
correspondientes a los días: 27 y 28 de diciembre 
de 2016, 07, 08, 13, 14 y 21 de febrero de 2017 pu-
blicada en la Gaceta del Congreso números: 024, 
040, 025, 026, 042, 043, 044, 045, 023, 088, 117, 
118, 119, 089, 090, 120, 053, 091, 054, 112, 113, 

114, 041, 115, 116 de 2017.
IV

Citación a los señores Ministros del Despacho  
y Altos Funcionarios del Estado

Al señor Ministro de Minas y Energía, doctor Ger-
mán Arce Zapata; al señor Superintendente de Servi-
cios Públicos, doctor José Miguel Mendoza Daza; al 
señor Director de la CREG, doctor Jorge Pinto Nolla 
e invítese al señor Interventor de Electricaribe, doctor 
Javier Alonso Lastra Fuscaldo, al señor Fiscal General 
de la Nación, doctor Néstor Humberto Martínez Nei-
ra y al señor Procurador General de la Nación, doctor 
Fernando Carrillo Flórez.

Proposición número 77
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
Cítese al Superintendente de Servicios Públicos, In-

vítense al interventor de Electricaribe Javier Lastra y 
al señor Ministro de Minas Germán Arce Zapata, para 
que le presente a la Plenaria del Senado el informe de-
tallado de la intervención de Electricaribe.

Así mismo invitar al Fiscal General de la Nación, 
Procurador General de la Nación y a la CREG.

Mario Alberto Fernández Alcocer, Sandra Elena 
Villadiego Villadiego, Daniel Alberto Cabrales Casti-
llo, Fernando Nicolás Araújo Rumié, Honorio Miguel 
Henríquez Pinedo, Daira de Jesús Galvis Méndez, 

Juan Carlos Restrepo Escobar, José David Name Car-
dozo, Iván Leónidas Name Vásquez y Jaime Alejandro 
Amín Hernández.

V
Lo que propongan los honorables Senadores

VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
ÓSCAR MAURICIO LIZCANO ARANGO

La Primera Vicepresidenta,
DAIRA DE JESÚS GALVIS MÉNDEZ

El Segundo Vicepresidente,
IVÁN LEÓNIDAS NAME VÁSQUEZ

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

La Presidencia indica a la Secretaria continuar con 
el siguiente punto en el Orden del Día.

II
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y de conformi-
dad con el Acto Legislativo número 01 de 2003, por 
Secretaría se anuncian los proyectos que se discutirán 
y aprobarán en la próxima sesión.

Está leído el Orden del Día, Presidente, y está a con-
sideración de los honorables Senadores. Mientras tanto 
el siguiente punto, anuncios:

Proyecto de ley que será considerado en la Sesión 
Plenaria del honorable Senado de la República siguien-
te a la del martes 28 de marzo de 2017, dentro de las 
sesiones extraordinarias convocadas mediante Decreto 
2052 del 16 de diciembre del 2016. 

Con ponencia para segundo debate dentro del trámi-
te legislativo especial para la Paz: 

• Proyecto de Ley Estatutaria número 03 de 2017 
Senado, 006 de 2017 Cámara, por medio de la cual se 
Adopta el Estatuto de la Oposición Política y algunos 
derechos a las organizaciones políticas independientes.

Proyectos pendientes para segundo debate, dentro 
del trámite legislativo ordinario:

• Con informe de objeción: Proyecto de ley nú-
mero 191 de 2016 Senado, 086 de 2015 Cámara, 
por medio del cual se establece la entrega del informe 
anual sobre el desarrollo, avance y consolidación de 
los acuerdos comerciales suscritos por Colombia.

Con ponencia para segundo debate: 
• Proyecto de ley número 01 de 2015 Senado, por 

la cual se reglamentan los estándares de calidad y ha-
bitabilidad en la vivienda de interés social. 

• Proyecto de ley número 11 de 2015 Senado, por 
medio de la cual se establecen medidas de protección 
para personas con discapacidad y se dictan otras dis-
posiciones.

• Proyecto de ley número 15 de 2015 Senado, por 

de 2003 y se dictan otras disposiciones legales. 
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• Proyecto de ley número 50 de 2015 Senado, por 

otras disposiciones.
• Proyecto de ley número 62 de 2015 Senado, por 

medio del cual se promueve, se fomenta, se regula, se 
orienta y se controla el aprovechamiento terapéutico y 
turístico de los balnearios termales y el uso de aguas 
termales.

• Proyecto de ley número 63 de 2015 Senado, por 

crea la Comisión Legal del Congreso de la República 
para la Defensa, Protección y Promoción de los Dere-
chos de los Pueblos Indígenas y se dictan otras dispo-
siciones.

• Proyecto de ley número 66 de 2015 Senado, por 
medio de la cual se establecen mecanismos para ga-
rantizar la asistencia de los congresistas y funciona-
rios.

• Proyecto de ley número 112 de 2015 Senado, 

favor de las víctimas y se dictan otras disposiciones.
• Proyecto de ley número 117 de 2015 Senado, 

por la cual se establecen las normas de conducta del 
militar colombiano y se expide el Código Disciplinario 
Militar.

• Proyecto de ley número 02 de 2016 Senado, por 

-
siciones.

• Proyecto de ley número 05 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se reglamenta la seguridad social in-
tegral y se dictan otras disposiciones, para los conduc-
tores de servicio público de transporte terrestre auto-
motor de vehículos taxi, transporte terrestre automotor 
de carga y transporte terrestre automotor mixto. 

• Proyecto de ley número 06 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se establecen criterios de equidad de 
género en la adjudicación de las tierras baldías, vi-

. 
• Proyecto de ley número 13 de 2016 Senado, 

acumulado 10 de 2016 Senado, por la cual se esta-
blece el reajuste anual de pensiones acumulado con 

de la cual se incrementan las pensiones de forma anual 
en el mismo porcentaje en que se incrementa el salario 
mínimo legal mensual vigente.

• Proyecto de ley número 27 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se establecen medidas de protección 
para los productores del sector agropecuario y se dic-
tan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 30 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se reglamentan las coaliciones de 
Partidos y Movimientos Políticos a Corporaciones.

• Proyecto de ley número 31 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se regulan los principios de paridad, 
alternancia y universalidad contemplados en la Cons-
titución Política, para la consecución efectiva de la 
igualdad real de las Mujeres en la representación Polí-
tica y encargos directivos en las Ramas y Órganos del 
Poder Público y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 32 de 2016 Senado, por 

-
dades para contratar. 

• Proyecto de ley número 35 de 2016 Senado, por 

Social del Estado Centro Dermatológico Federico Lle-
ras Acosta y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 36 de 2016 Senado, por 
el cual se declara patrimonio Cultural, Artístico y Fol-
clórico de la Nación, el encuentro de música colombia-
na y Andina del Queremal, celebrado en el municipio 
de Dagua, Valle del Cauca.

• Proyecto de ley número 42 de 2016 Senado, por 
medio del cual se reglamenta la profesión de Ingenie-
ría Agropecuaria y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 43 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se incentiva la sostenibilidad ambien-
tal y el uso productivo de la Guadua, en la recupera-
ción de la identidad y valores del paisaje cultural cafe-
tero colombiano.

• Proyecto de ley número 44 de 2016 Senado, por 

y se priorizan los espacios públicos en armonía con 
las necesidades de niños y adolescentes y de las demás 
personas con protección especial del Estado.

• Proyecto de ley número 48 de 2016 Senado, por 
la cual se institucionaliza el día nacional de la toleran-
cia, la solidaridad y la convivencia.

• Proyecto de ley número 53 de 2016 Senado, por 

-
dente de desacato.

• Proyecto de ley número 57 de 2016 Senado, por 
el cual se establecen condiciones para la protección y 
cuidado de la niñez – Ley Isaac. 

• Proyecto de ley número 58 de 2016 Senado, por 
el cual se prohíbe la producción, comercialización, ex-
portación, importación y distribución de los productos 
y materias primas que puedan ser nocivas a la salud 
individual y colectiva. 

• Proyecto de ley número 59 de 2016 Senado, por 

prestación del servicio de salud oncopediátrica a los 

derechos fundamentales.

• Proyecto de ley número 84 de 2016 Senado, por 

orientadas a fortalecer la contratación pública en Co-
lombia, la Ley de infraestructura y se dictan otras dis-
posiciones.

• Proyecto de ley número 85 de 2016 Senado, por 

la conformación de las áreas metropolitanas.

• Proyecto de ley número 89 de 2016 Senado, por 
la cual se garantiza la estabilidad laboral reforzada 
de los miembros de la Fuerza Pública con disminución 
de la capacidad spicofísica y se dictan otras disposi-
ciones.
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• Proyecto de ley número 90 de 2016 Senado, por 
la cual se estable un trato humanitario a miembros de 
la Fuerza Pública con disminución de su capacidad 
psicofísica privados de la libertad y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 91 de 2016 Senado, por 

Autoridad de Protección de Datos para que proteja 
los derechos de las colombianas y de los colombianos 
frente a la recolección y el tratamiento internacional 
de datos personales.

• Proyecto de ley número 97 de 2016 Senado, por 
la cual se regula el ejercicio del cabildeo y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 99 de 2016 Senado, por 

2002 Código Nacional de Tránsito Terrestre, adicio-
-

tan otras disposiciones.
• Proyecto de ley número 101 de 2016 Senado, 

por el cual se brindan condiciones para mejorar la ca-
lidad de vida del adulto mayor en Colombia.

• Proyecto de ley número 106 de 2016 Senado, 
por medio de la cual se regula la creación, circulación, 
aceptación, el aval y demás actos cambiarios sobre el 
título valor electrónico.

• Proyecto de ley número 111 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se reglamenta la autonomía de las 
instituciones técnicas profesionales, instituciones tec-
nológicas, escuelas técnicas, instituciones universita-
rias o escuelas tecnológicas que no son universidades 

• Proyecto de ley número 118 de 2016 Senado, 
por medio de la cual se rinde honores a la memoria y 
obra del ex Presidente Julio César Turbay Ayala, con 
ocasión del primer centenario de su natalicio.

• Proyecto de ley número 120 de 2016 Senado, 
097 de 2015 Cámara, por medio del cual se establecen 
normas de protección y garantías contra abusos hacia 
los usuarios de los servicios públicos domiciliarios y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 134 de 2016 Senado, 
por medio de la cual se dicta el régimen de remunera-
ción, prestaciones y seguridad social de los miembros 
de las asambleas departamentales y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 135 de 2016 Senado, 
por medio del cual se crean y desarrollan las socieda-

.
• Proyecto de ley número 139 de 2016 Senado, 

por la cual se aprueba el “Acuerdo de París”, adopta-
do el 12 de diciembre de 2015, en París, Francia.

• Proyecto de ley número 169 de 2016 Senado, 
acumulado 157 de 2016 Senado, por medio del cual 
se crea la política contra la pérdida y desperdicio de 
alimentos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 170 de 2016 Senado, 
por la cual se establecen normas sobre servicio exte-
rior y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 171 de 2016 Senado, 
193 de 2016 Cámara, 

Dominio– y se dictan otras disposiciones.
• Proyecto de ley número 173 de 2016 Senado, 

por la cual se garantiza presentaciones sociales a las 
madres comunitarias que se asocien o creen fundacio-
nes operadoras de programas de primera infancia.

Están hechos los anuncios para la siguiente Sesión 
Plenaria, Presidente. 

Por Secretaría se informa que se ha constituido 
quórum decisorio.

El Presidente de la Corporación honorable Se-

lo siguiente:
Antes de darle la palabra a quienes tienen cons-

tancias y además una intervención del señor, del pa-
dre de Leopoldo López, que lo vamos a permitir en 
la Plenaria. Quiero anunciarles una noticia que no sé 
si es buena o mala, pero es mi deber dárselas. El 9 de 
abril es el Día de las Víctimas por ley y no hay for-
ma, jurídicamente ya revisamos, si se podía cambiar 
o no ese día y desafortunadamente es una obligación 
de la ley que el 9 de abril es Día de las Víctimas; el 
año pasado se celebró el sábado, este año es el do-
mingo, Domingo de Ramos. 

Congreso Pleno para el día de las víctimas e inclu-
sive yo creo que en el futuro deberíamos presentar una 

Jueves Santo, Viernes Santo, y no lo digo porque el 
Congreso no quiera trabajar sino también por las mis-
mas víctimas, es domingo, no, no, es el Domingo de 
Ramos. 9 de abril es domingo, me dice Dolly, deben 
estar mirando el año pasado; es domingo el 9 de abril. 

Pinto y yo para que el Domingo de Ramos se lo dedi-

Tiene la palabra el señor Leopoldo López. ¿Quiere 
la Plenaria votar el Orden del Día?

La Presidencia somete a consideración de la ple-
naria el Orden del Día de la presente sesión y, cerrada 
su discusión, esta le imparte su aprobación por una-
nimidad. 

La Presidencia somete a consideración de la Plena-
ria la sesión informal para permitir la intervención del 
señor Leopoldo López Gil, padre del líder político ve-
nezolano Leopoldo López y, cerrada su discusión, esta 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Leopoldo López Gil, padre del líder político venezola-
no Leopoldo López.

Palabras del señor Leopoldo López Gil, padre del 
líder político venezolano Leopoldo López.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra señor Leopoldo López Gil, padre del líder po-
lítico venezolano Leopoldo López:

Con su permiso, señor Presidente, señores honora-
bles Senadores. Agradezco la oportunidad, el privile-
gio, de poderme dirigir a los guardianes de la libertad 
y de la justicia en esta bella República de Colombia. A 
ustedes los Senadores, a los que les corresponde ser los 
custodios de la democracia. 

Es un placer para mí ciertamente poder ser la voz 
de mi país, la voz de un ciudadano común, de un 
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ciudadano de a pie que no representa más nada, ni 
quiere ser más nadie, que ser un ciudadano orgulloso 
de ser venezolano. Pero como venezolano también 
me siento hermano de Colombia y como hermano 
tengo sentimientos que me arrugan el corazón algu-
nas veces. 

El primero, un sentimiento de indignación por el 
tratamiento inhumano, intolerable, que le dio mi go-
bierno a nuestros hermanos colombianos que habita-
ban en la frontera por la región de Cúcuta; el asalto a 
sus propiedades, la destrucción de sus viviendas, el 
desalojo no anunciado, que les obligó a recorrer los 
caminos con sus colchones, sus enseres, en el lomo 
abandonando parte de su familia. Y, por último, el 
demarcase de casas y habitaciones que luego fueron 
derruidas como si se tratarse de una guerra contra el 
peor de los enemigos. Cuando habían sido y son nues-
tros hermanos. 

Pero también tengo otros sentimientos. Tengo el 
corazón angustiado por eventos que están sucediendo 
muy recientemente esos incompresibles, irregulares e 
irresponsables movimientos militares que no son, no 
parecen ser otra cosa, que actos de provocación, actos 
que están buscando enfrentar de nuevo a dos países que 
se quieren porque los países los componen al menos 
los ciudadanos y sus gobernantes. Y yo puedo decir, y 
doy fe de ello, que los ciudadanos colombianos quieren 
a los ciudadanos venezolanos, los Gobiernos son dis-
tintos y no voy a hablar por los Gobiernos, porque no 
pertenezco al Gobierno venezolano y mucho menos al 
Gobierno colombiano. 

Quiero principalmente tomar esta ocasión para, a 
través de ustedes los representantes de este gran país, 
expresar el agradecimiento que hoy tienen los venezo-
lanos con ustedes. Hace años nosotros recibimos millo-
nes y millones, y no es exageración cuando digo esta 
cifra, de hermanos colombianos a nuestra tierra. Hoy 
vemos cómo nos reciben afortunadamente con ese mis-
mo calor, con ese mismo calor cariño, con esa misma 
solidaridad con los que ya cuentan; algunos dicen con 
más del millón de venezolanos que están llegando a 
esta bella tierra. 

No voy a insistir en decirles por qué Venezuela está 
viviendo una tragedia, eso lo saben ustedes en demasía, 
pero sí creo que conviene que al menos haga énfasis 
en alguna de esas destructivas situaciones que dieron 
comienzo a la tragedia de hoy. 

El empeño en criticar y acabar con lo que decían era 
un modelo vencido, pero era un modelo democrático, 
y sustituirlo por modelos que no son democráticos, nos 
llevó a la última expresión en el año 15, que luego de 
elegir una Asamblea mayoritariamente por las fuerzas 
democráticas, se ha unido el poder judicial para simple-
mente castrar totalmente al poder legislativo. 

Pido de ustedes solamente el respaldo para que 
nuestras instituciones se puedan recuperar, ese res-
paldo es necesario de la comunidad internacional, y 
como dije antes, ustedes los custodios de la democra-
cia, los centinelas de la democracia, tienen que ser y 
son la gran ayuda para los venezolanos que hoy buscan 
el apoyo internacional, y muy particular de sus países 
hermanos para que nos ayuden a restituir nuestra per-
dida democracia. 

Y termino mis palabras deseándoles el mayor de los 
éxitos en esa difícil tarea de buscar la paz y la unión, 

y que no pierdan nunca lo que ya han logrado: que no 
pierdan nunca el poder de las instituciones, el valor de 
la democracia y la justicia independiente. Gracias. 

Siendo las 1:36 p. m., la Presidencia reanuda la se-
sión e indica al Secretario continuar con el Orden del 
Día.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Juan Carlos Restrepo Escobar.

Palabras del honorable Senador Juan Carlos Restrepo 
Escobar.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Juan Carlos Restrepo 
Escobar:

Gracias Presidente. Presidente es para expresar, no 
sé si más que una constancia, una preocupación de la 
que creo que muchos de los colegas tienen conocimien-
to y es lo que sucede con los cursos de ascensos, por 

policías rasos.
Presidente, le pido especial atención toda vez que 

a mí me gustaría que con lo que yo voy a manifestar 
aquí esta tarde se pudiera consultar con el Ministerio 
de Defensa qué es lo que está pasando, a mí el Minis-
tro la semana pasada me dijo que iba a dar razón, que 
iba a averiguar, a mi lo que más me extraña es que no 
supiera, pero que iba a averiguar qué era lo que pasaba.

prestan servicio de escolta a Senadores, Representantes 
o a cualquiera de las personas protegidas en el país, que 
tenga que venir a hacer un curso de ascenso le cuesta 
en el orden de los 5 millones de pesos el ascenso, para 
que le mejoren su salario en 100 mil pesos, esto quiere 
decir, que pasarán 4 años antes de que ese policía pueda 
recuperar lo que le toque invertir para hacer el curso de 
ascenso. 

Y le voy a decir más o menos cuáles son los rubros. 
Lo primero, es que le toca consignar el equivalente a 
un salario mínimo para poder hacer el curso de ascen-
so; lo segundo, es que ese curso de ascenso no le da 
ubicación en ninguna Escuela de Policía, no, le toca 
pagar la ubicación, y como el curso dura del orden de 
dos meses esta persona debe pagar 2 meses de arriendo 
por fuera de su casa; pero dicho lo anterior, también 
hay que señalar que tiene que pagar la alimentación, y 
entonces, tiene que pagar 2 meses de alimentación, el 
promedio de alimentación de los dos meses conside-
rando que más o menos le cuesta $20.000 o $25.000 
pesos diarios, pues asciende al $1.200.000, $1.300.000, 
$1.400.000 su alimentación, más $800.000 que le vale 
la ubicación, más el salario mínimo que ya había dicho 
que se tiene que gastar pagándolo para poder hacer el 
curso de ascenso y, adicionalmente el desplazamiento, 
como si fuera poco dejar de ver a la familia por espacio 
de 60 días, porque no se puede dar el lujo de ir a su tie-
rra y volver porque los cursos de ascenso se hacen aquí 
en la Escuela, en Sibaté.

Entonces, señor Presidente, yo creo que eso es de 
suma gravedad que los de más bajo rango de las Fuer-
zas Armadas, en este caso la Policía, tengan que inver-
tir semejante suma de dinero, que equivale como al 
20% de su salario de un año, para poder hacer un curso 
de ascenso es francamente algo inexplicable.

Yo me di a la tarea de averiguar, cosa muy distinta 
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el lugar donde hacen el curso de ascenso, en donde les 
dan la alimentación y donde, además no les toca pagar 
el curso de ascenso, esto no puede ser, esto no puede 
ser, que los más bajos de la pirámide tengan que in-
currir en un gasto de estas características para poder 
mejorar sus condiciones laborales y sus condiciones de 
ingreso laboral. 

Así que, señor Presidente, le pediría a usted como 
máximo Representante del órgano Legislativo que aco-
ja esta inquietud y se sirva, como Presidente del Con-
greso, preguntarle a las Fuerzas Militares, en este caso 
a las fuerzas de Policía Nacional, qué es lo que sucede 
con las personas que van a hacer ascenso para mejorar 

Me faltó un rubro, que además pierden, Presiden-
te y al doctor, le pediría al Senador que es de la Co-
misión Segunda que bastante podría ayudar en esta 
materia que además consulten esto, si el Policía que 
viene a hacer el curso de ascenso pertenece a un es-
quema de seguridad X, Y, o Z, Senador, Representan-
te, gobernador, embajador, lo que quiera que sea, go-

seguridad, por pertenecer a ese esquema de seguridad 
él tiene una prima, esa prima la pierde durante el tiem-
po en el que hace el curso de ascenso; pero además, si 
está en una zona de orden público, por venir a hacer el 
curso de ascenso pierde la prima de orden público, lo 

o para un policía que esté aspirando a hacer a mejorar 
sus condiciones es que no pida el ascenso porque se 
perjudica, de tal forma que no se compadece con el 
mejoramiento de orden laboral, de orden económico 
que va a tener y se demora muchos años en recuperar 
lo que tuvo que invertir.

Sería muy bueno que usted averiguara eso como 
Presidente del Congreso y nos diera una información 
a todos los Senadores, porque yo creo que es algo que 
preocupa mucho señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, in-
terpela la honorable Senadora Rosmery Martínez 
Rosales:

Gracias Presidente, un saludo a la Mesa Directiva y 
a los compañeros, medios de comunicación, asistentes, 
asesores.

Mire Presidente, yo creo que con la vehemencia 
que le acompaña a mi compañero, el doctor Juan Car-
los Restrepo, un decano de este Congreso, no solo eso, 
hay un promedio de 77 policías que tienen 17 años en 
Colombia y no fueron ascendidos, y no porque su hoja 
de vida no fuera brillante como la tienen la mayoría 
de los patrulleros, cuando los patrulleros inician esta 
dirección, cuando ellos ingresaron a ser patrulleros, les 
dijeron que ellos iban a ascender y nunca ascendieron, 
y el pecado está en el Ministerio de Hacienda, eso ha 
sido en todos los gobiernos. 

Pero es muy importante Presidente que hoy que se 
está hablando de la paz, que hoy que estamos haciendo 
la inclusión para la paz, que hoy presuntamente se les 
va a dar a los exguerrilleros un salario, por qué no se 
tiene en cuenta que los policías de Colombia, los hé-
roes de la patria, tengan una igualdad.

Fuera de eso Presidente, es muy doloroso Presiden-
te que a ellos no se les permite estudiar, es con mucha 
escasez, y no solo es policía, aquí hay muchos policías 
que van a salir con escasos 37, 40 años, cuando tienen 

una vida productiva vital, entonces también es suma-
mente importante. 

Yo he sido una defensora de la Policía Nacional por-
que tengo el privilegio de poder seguir avanzando en 
política gracias a ellos y ahora a la Unidad Nacional 
de Protección, pero sería no un debate, sería de gran 
importancia que el Congreso en Pleno, de todas las 
vertientes políticas, miráramos cómo le podemos apa-
lancar recursos al Ministerio de Hacienda en el Plan de 
Desarrollo Nacional y en el Presupuesto Nacional para 
que no le sigan cometiendo ese sueño de hoy no poder 
ascender a los policías. Al menos los policías que son 
eruditos, que no tienen una tacha en la hoja de vida, no 
han sido ascendidos como tengo yo el caso muchos en 
el departamento del Tolima.

Por eso señor Presidente aquí no va a haber un deba-
te sobre el ascenso de los patrulleros, aquí debe haber 
una conciencia de Estado y especialmente de Congre-
sistas para que en el Presupuesto le podamos alimentar 
ese recurso porque no se ha podido hacer. En los 14 
años que tengo en el Congreso he insistido, muchos 
lo han vuelto campaña, yo lo hago de corazón, porque 
creo que ellos merecen que son los héroes de nuestra 
patria. Gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, inter-
pela el honorable Senador Ernesto Macías Tovar:

Presidente muchas gracias. Yo quiero invitar a los 
Senadores que han intervenido y a los demás Senado-
res, el Senador Retrepo, que precisamente yo radiqué 
un proyecto de ley que está en este momento en la Co-
misión Segunda del Senado, el Ministro ha manifesta-
do que a él, el proyecto no le gusta.

El proyecto es para crear la obligatoriedad del as-
censo de los patrulleros. Hay patrulleros de 20 años, 
llevan 20 años esperando el ascenso y por razones o 
presupuestales o de conveniencia no los ascienden, 
y entonces, yo pienso que lo más justo es que tra-
mitemos esta ley, yo no tengo inconveniente que se 

adelante. 
Presidente ese proyecto está en la Comisión Se-

gunda, lo tiene inclusive la Senadora Paola Holguín 
como ponente del proyecto, proyecto de los Patrulle-
ros de la Policía, para que entre todos lo saquemos 
adelante, es más que justo y si creamos la norma, 
pues el Estado se ve obligado o a ascenderlos o a 
sacarlos, si los necesita tiene que ascenderlos, en-
tonces mi invitación es a que revisemos ese proyec-
to que radicamos, que está en la Comisión Segunda 
de Senado, lo mejoremos y entre todos lo saquemos 
adelante, repito, porque hay patrulleros de la policía 
que llevan 20 años de patrulleros esperando el as-
censo y no ha sido posible; entonces, Presidente esta 
intervención es para pedirle a todas las bancadas que 
revisemos el tema y que entre todos saquemos ade-
lante la iniciativa. Muchas gracias.

A usted Senador. Senador Juan Carlos, lo que us-
ted ha denunciado me parece de la máxima gravedad 
porque además son los policías que permanentemente 
nos acompañan con su seguridad, que ofrecen la vida 
por nosotros los parlamentarios y, además, por mu-
chos colombianos que tienen medidas de seguridad. 
Si ¿a la Plenaria le parece bien?, yo le envío una carta 
al señor General Nieto y al Ministro de Defensa mani-
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festándole la inconformidad no del Senador Lizcano, 
ni suya Senador, sino de toda la Plenaria del Senado, 
entonces, ¿le parece bien a la Plenaria del Senado que 
enviemos esa manifestación? Entonces, así será, en-
tonces vamos enviarle una carta al General Nieto y 
les leeré.

Con la venia de la Presidencia y del orador, inter-
pela el honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Presidente, completamente de acuerdo, solidario, 
tanto lo planteado por el Senador Macías, por el Se-
nador Restrepo, pero hagamos la carta a quien tene-
mos que hacerla, este no es un problema del Gene-
ral Nieto. Las injusticias con nuestros patrulleros y 

tomar básicamente el señor Presidente y el Ministro 
de Hacienda que son los que, de alguna manera, y de 
Defensa, sí peor es más Hacienda hablemos clara-
mente, entonces escribámosle al Presidente, al Mi-
nistro de Defensa y al Ministro de Hacienda y que 
los patrulleros sepan que aquí estamos pensando en 

Así será Senador, incluiremos entonces al señor 
Presidente, al Ministro de Hacienda, al Ministro de De-
fensa y al General Nieto, y les mando una copia a todos 

hoy mismo. 
La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-

norable Senadora María del Rosario Guerra de la Es-
priella. 

Palabras de la honorable Senadora María del Rosa-
rio Guerra de la Espriella.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella, quien da lectura a una cons-
tancia:

Es inaceptable, que un funcionario público permita 

del Caguán y no solo eso, que no permita que los alcal-
des, en este caso el de San Vicente del Caguán que es 
un alcalde del Partido Centro Democrático, no pueda 
ser presencia en su territorio; y voy a poner el audio de 
lo que fue una conversación entre el paisa y el Ministro 
de Agricultura que rechazo por irrespeto a la autoridad 
del alcalde, entonces voy a poner el audio Presidente:

RUEDA AUDIO:
– “Cuando usted diga,
– Yo estoy listo,
– Vamos pa’arriba, entonces 
– No ha llegado toda la gente
– ¿Aquí no hay periodistas? ciertos o ¿sí?
– No, nada más el…
– Y ¿el Alcalde vino? No
– No señor.
Recobra el uso de la palabra la honorable Sena-

dora María del Rosario Guerra de la Espriella:
Presidente, si hacen silencio porque es importante, 

es un audio del paisa con el Ministro de Agricultura 
donde irrespetan al señor Alcalde y limitan la posibi-
lidad que el Alcalde pueda entrar a las zonas veredales 
de concentración, en este caso la de Miravalle en el 
Caquetá.

RUEDA AUDIO:
– No ha entendido que también la guerrilla sufrió la 

violencia y los papás de los guerrilleros, entonces pues 
anda resentido. 

– ¿El de dónde?, ¿el de San Vicente?
– De San Vicente y entonces, no mete inversión so-

cial, no atiende los campesinos, no les para bolas. Él es 
el que tiene que (sin sonido)

Recobra el uso de la palabra la honorable Sena-
dora María del Rosario Guerra de la Espriella:

Bueno, voy a ver si me la pueden pasar allá al Pre-
sidente, pero me parece muy delicado que esté pasando 
lo mismo que pasó con el Gobernador de Antioquia, 
que a las zonas veredales de concentración les están 
impidiendo a los Alcaldes asistir y en este caso el Mi-
nistro de Agricultura se reúne con el Paisa, preguntan 
si hay periodistas o hay grabación y básicamente lo que 
se viene lanza en ristre es contra el Alcalde de San Vi-
cente del Caguán.
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Voy a pedirles a las personas que apoyan aquí, señor 
Presidente, para que pongan este audio porque hay que 
rechazar que se le limite a cualquier funcionario pú-
blico, que tiene competencia en el territorio, participar 
y defender los intereses de la comunidad en las zonas 
veredales de concentración, entonces esa es la exigen-
cia, entre otras cosas, porque le llama a uno la atención 

lo que está pasando en la zona de Miravalle y en la 
zona de Agua Bonita en el municipio de la Montañita, 
en donde la ciudadanía prácticamente está atemorizada 
por la presencia de las Farc con la extorsión. 

Gracias Presidente y le pido que en un rato me per-
mita poder poner el audio para que se pueda escuchar 
bien.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Fernando Nicolás Araújo Rumié.

Palabras del honorable Senador Fernando Nicolás 
Araújo Rumié.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, quien da lectura a una constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Carlos Felipe Mejía Mejía.

Palabras del honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía:

Gracias señor Presidente. Yo empiezo por darle la 
bienvenida al Presidente Álvaro Uribe que hoy se re-
incorpora a las actividades del Senado de la República. 
Gracias Presidente por estar aquí al frente del cañón, 
para librar esta dura batalla que tenemos por proteger 
esta patria en gravísimo riesgo, en manos de este Presi-
dente y los narcoterroristas de las Farc.

Señor Presidente Mauricio Lizcano tantas razones 
que tienen los colombianos para marchar el próximo 
sábado Primero de Abril contra esta dictadura. No solo 

los que votamos NO, que nos quedamos corticos en las 
advertencias que le hicimos al pueblo colombiano sino 
los que votaron SÍ, que en la implementación de los 
Acuerdos entienden y sienten que ese anhelo de paz 
que tuvieron los colombianos para votar el SÍ en el ple-
biscito pues era el gran engaño del Gobierno de Juan 
Manuel Santos y se va viendo en la implementación de 
los Acuerdos.

A todos los colombianos invitarlos hoy para que 
el próximo sábado en las diferentes ciudades del país 
nos acompañen, no al Centro Democrático, a todos los 
colombianos que hoy vemos con estupor cómo paso 
a paso este gobierno de Juan Manuel Santos nos va 
conduciendo a una dictadura similar a la hermana Re-
pública de Venezuela, porque con la complacencia de 
este Congreso de la República y de las Cortes burlaron 
el plebiscito del pasado 2 de octubre, donde el pueblo 
colombiano de manera contundente le dijo NO a los 
Acuerdos. Aquí lo que está en juego es la democracia 
de nuestro país y por eso la invitación a marchar. 

Pero señor Presidente Mauricio Lizcano, permíta-
me hacerle un llamado a mis compatriotas del departa-
mento de Caldas que tienen razones de peso para mar-
char, Juan Manuel Santos le prometió al departamento 
de Caldas en la campaña de elección y reelección que 
nos haría, por lo menos la primera fase del Aeropuerto 
del Café, ni un centavo en estos 7 años de Gobierno 
de Juan Manuel Santos; no contento con eso nos quitó 
170.000 millones de pesos del presupuesto que tenía-
mos para el Plan Vial Departamental; y mire qué cosa 
tan triste Senador Lizcano, el mal estado de las vías del 
departamento de Caldas ha causado una triste tragedia 
que quiero enlazar con esta constancia. 

Quiero rendirle, a nombre de este Senado de la Re-
pública y del pueblo colombiano, un sentido homenaje 
de condolencia a los campesinos que el pasado martes 
en la carretera que de Aguadas conduce a Pácora, en mi 
departamento de Caldas, en un deslizamiento, producto 
del abandono de las vías de mi departamento, sufrieron 
un gravísimo accidente con un saldo trágico de 30 cam-
pesinos que viajaban de Agudas a Pácora a los cultivos 
de aguacate, saldo de 30 heridos y 5 fallecidos.

Señor Presidente le ruego el favor de pedirle a esta 
Plenaria un minuto de silencio por el fallecimiento de 
estos compatriotas colombianos y conciudadanos nues-
tros del departamento de Caldas, los aguadeños: Paula 
Andrea Hurtado Henao, Luz Dary Franco Urrego, Ru-
biel de Jesús Candamil, Sebastián Alzate Grisales y Wi-
lliam Escalante Escalante, que fallecieron en ese desli-
zamiento de esa carretera del norte del departamento 
de Caldas, hace ocho días y que ha conmocionado esas 
dos poblaciones de mi departamento, el municipio de 
Aguadas y el municipio de Pácora. Le pido pues señor 
Presidente el minuto de silencio por estos conciudada-
nos caldenses, con su venia señor Presidente.

Y, además, suscribo plenamente Senador Carlos 
Felipe ya nos habíamos manifestado con toda nuestra 
solidaridad con la gente de Aguadas y Pácora.

Un minuto de silencio la Plenaria del Senado por los 
muertos entre Aguadas y Pácora por causa del invierno. 
Paz en su tumba. 
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Siendo las 12:12 p. m., y por solicitud del honora-
ble Senador Carlos Felipe Mejía Mejía, la Presidencia 
decreta un minuto de silencio por el fallecimiento de 
campesinos en accidente automotor en el municipio de 
Pácora, departamento de Caldas.

La Presidencia reanuda la sesión y concede el uso 
de la palabra al honorable Senador Marco Aníbal Avi-
rama Avirama. 

Palabras del honorable Senador Marco Aníbal Avi-
rama Avirama.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Marco Aníbal Avirama 
Avirama, quien da lectura a una constancia:

Muchas gracias señor Presidente. Preocupados por 
la situación que se está viviendo en el departamento 
del Cauca, queremos dejar esta constancia ya que desde 
allá se han hecho distintas denuncias a través de distin-
tos medios y con instituciones que tienen que velar por 
la seguridad de los colombianos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Efraín José Cepeda Sarabia.

Palabras del honorable Senador Efraín José Cepeda 
Sarabia.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Efraín José Cepeda 
Sarabia:

Gracias señor Presidente. Una breve constancia so-
bre un solo aspecto de este drama que hemos vivido 
en el Caribe colombiano con el tema de Electricaribe 
y quiero aprovechar la presencia del interventor para 
expresarle aquí ante los Senadores y los colombianos 
lo que dos veces en las Comisiones del Senado le he 
expresado y es, el tema de la necesidad de que Electri-
caribe dé las herramientas para jalonar los recursos del 
PRONE, que no son otra cosa que los recursos para la 
normalización de redes eléctricas. 

Una de las quejas de Electricaribe ha sido que en los 
barrios subnormales la recuperación de cartera es, ab-

solutamente baja y lenta, y cuando, como lo hicimos en 
un Presupuesto nacional, doctor Lastra, que con inicia-
tiva de un grupo de parlamentarios de las Comisiones 
Económicas, entre los cuales me cuento, incluimos un 
peso por kilovatio hora para crear el Fondo del Plopro-
ne y otro grupo de Parlamentarios en el Plan de Desa-
rrollo de este segundo gobierno del Presidentes Santos, 
incrementamos ese recurso de 1 a 1.9 pesos.

Lo hicimos también en el entendido de que la re-
gión Caribe era la que más sectores sub- normales te-
nía y por eso, tradicionalmente desde 2004 cuando fue 
creado el Fondo, ha jalonado porcentajes altos de los 
ingresos. 

Señor Superintendente Mendoza, señor Superin-
tendente Mendoza, importante también por favor que 
usted me escuche el tema del PRONE y el tema del 
FAER, porque desde el Congreso de la República y, por 
supuesto, apoyo del Gobierno nacional hemos hecho 
esfuerzos importantes. Incluimos, primero 1 peso por 
kilovatio hora, luego 0.9; igual se hizo un esfuerzo para 
el FAER y los Parlamentarios de la región Caribe cuan-
do incluimos el primer peso, siempre recibimos la opo-
sición de otras regiones del país, porque es la región 
Caribe la que tiene la problemática más grande en ese 
sentido y, por supuesto, se entendía que la mayoría de 

eso se ha hecho. Y mire, desde el 2004 a 2015 se han 
jalonado, para normalización de redes eléctricas para 
el Caribe colombiano, 457 mil millones de pesos y en 
FAER se han jalonado 174 mil millones de pesos. Qué 
pena que no le veo la cara al doctor Lastra y no sé si 
me está escuchando porque estoy un poquito tapadito.

Doctor Lastra, es que le dicho dos veces y no he 
tenido ningún eco de parte suya. Mire, en el 2016 o 
mejor, mientras que en el 2013 el Caribe colombiano 
entre PRONE y FAER recibió casi 130 mil millones de 
pesos, en el año 2016 recibió cero (0), no tuvimos la 
posibilidad de jalonar unos recursos ni para normaliza-

de rural y otros temas aptos del FAER, porque Elec-
tricaribe no presentó un solo proyecto para ser viabili-
zado y no lo hizo y no lo hizo porque el Ministerio de 
Minas, además acertadamente tomó la decisión de que 
Electricaribe no fuera más ejecutor y tomó la decisión 
el Ministerio de Minas porque la ejecución de Elec-
tricaribe, como todo lo de ellos era un desastre total, 
ahí tienen ustedes las cifras, señor Superintendente y 
usted mismo las ha expresado, si mal no recuerdo 65 
mil millones de pesos sin ejecución; pero, mire si no se 
presentan los proyectos estamos perdiendo recursos del 
orden de 100 y 130 mil millones de pesos al año. 

Yo no me voy a extender porque los otros plantea-
mientos los voy a dejar para el debate, cuando este de-
bate se dé, pero yo sí quiero conminarlos y los digo por 
tercera vez, y lo digo públicamente ante los costeños, 
ante los colombianos y ante el Senado, Electricaribe en 
la intervención tiene que pellizcarse, tiene que presen-
tar los proyectos, un 2017 en cero es un retroceso para 
este proceso de normalización y de redes eléctricas que 
se requieren para que paguen la energía, para que pa-
guen la energía de los sectores rurales. 

Y decirles también a los costeños que el solo hecho 
de que se decrete liquidación no mejora el servicio ma-
ñana. Pero también, así como los conmino a eso, por 
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supuesto, tengo que, sin duda destacar positivamente 
la decisión tomada por el Superintendente Mendoza, 
en el sentido de, primero, intervenir y después decretar 
la liquidación, y eso sí sin duda los registramos muy 
positivamente. 

Y también, tengo que registrar positivamente que 
la administración ha estabilizado la empresa, no quiere 
ello decir, que tengamos mañana el mejoramiento del 
servicio de energía, se mejora con la inversión del bi-
llón y medio y otros temas.

Y también, me complace ver que la empresa, la in-
tervención ha decidido invertir más de 200 mil millo-
nes de pesos en el 2017 y eso nos pone en la hoja de 
ruta la recuperación.

De manera que, el tema además de destacar los te-
mas positivos, tengo que decir que la región Caribe no 
se puede dar el lujo de perder los 130 mil, ustedes van a 
invertir 200 mil y pueden jalonar 130, 140, 150 quizás 
más y el lujo de tener 0 en el 2016 no nos lo pode-
mos dar en el 2017. Por favor, elaboren los proyectos 
que ustedes estimen convenientes, preséntenlos para 
viabilización para que se puedan jalonar los recursos 

-
cación rural. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-
norable Senadora Myriam Alicia Paredes Aguirre.

Palabras de la honorable Senadora Myriam Alicia 
Paredes Aguirre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable Senadora Myriam Alicia Paredes 
Aguirre, quien da lectura a la siguiente constancia:

Gracias Presidente. Para dejar la siguiente constan-
cia suscrita por las honorables Senadoras que hacemos 
parte de la Bancada de Mujeres del Partido Conserva-
dor Colombiano.

 
La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-

norable Senadora Claudia Nayibe López Hernández. 
Palabras de la honorable Senadora Claudia Nayibe 

López Hernández.
Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-

labra la honorable Senadora Claudia Nayibe López 
Hernández, quien da lectura a la siguiente constancia:

Gracias Presidente. Es una constancia que dejamos 
todos los Senadores de la Alianza Verde.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Guillermo Antonio Santos Marín.

Palabras del honorable Senador Guillermo Antonio 
Santos Marín.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Guillermo Antonio San-
tos Marín:

Mil gracias señor Presidente. En el mismo sentido 
de la constancia que, ha dejado la doctora Claudia Ló-
pez a nombre de su partido, pero que también como 
hijo del departamento del Tolima y como una persona 
que, en la Plenaria de este Senado hemos adelantado 
varios debates, señor Presidente de cara al pueblo co-
lombiano, con relación a lo amenazante que resultaba 
para la tranquilidad de un pueblo como Cajamarca, y 
no solamente como Cajamarca aislado como munici-
pio, sino lo que se desprendía de la explotación a cielo 
abierto, como ha sido la pretensión de la multinacional 
AngloGold Ashanti, fue aplastante el resultado señores 
Senadores.

Y yo sí quiero dejar aquí claro, quisiera haber he-
cho alusión a una serie de razones que consideramos 
como Partido, que consideramos como ciudadanos del 
Tolima, que debieran esgrimirse aquí al interior de la 
Plenaria del Senado como una inmensa satisfacción, 
como un bálsamo, que le llegó a los tolimenses y a los 
colombianos no porque tengamos una férrea oposición 
en contra de la minería, queremos dejarlo perfectamen-
te claro, lo que aquí hemos manifestado es nuestra fé-
rrea posición en contra de la explotación minera a cielo 
abierto. Porque son muchos los ejemplos que a lo largo 
y ancho de Colombia y del terráqueo en general se han 
presentado como una excelente experiencia de lo que 
no se debe hacer con la extracción de esas reservas au-
ríferas de manera irresponsable. 

Argumenta el señor Ministro que, la consulta que 
realizó Cajamarca es una consulta insulsa, sin funda-
mentos, pues, yo sí creo que el Ministro, con el debido 
respeto por su investidura y por su condición de ser el 

ente rector en el componente de minería en Colombia 
pues merece todo el respeto, pero creo que está pro-
fundamente equivocado el Ministro cuando hace esas 
aseveraciones con respecto a un mecanismo popular. 
Es que, una consulta popular son de los pocos mecanis-
mos que la Constitución Nacional de 1991 le consagra 
al pueblo colombiano para hacer valer sus derechos.

Y aunque siempre hemos recalcado que, nosotros 
en esta bancada, hemos sido solidarios con una serie 
de propuestas, de iniciativas del ejecutivo, también he-
mos asumido posiciones enérgicas que nos distancian 
de las decisiones del Gobierno nacional y esta es una 
en particular. Aquí, desnudamos la realidad de lo que 
era la pretensión que tenía la multinacional AngloGold 
Ashanti. Un pueblo señor Presidente y honorables Se-
nadores que se convirtió en la despensa agrícola de Co-
lombia. 

Es que, Cajamarca es el símbolo de la producción 
limpia del territorio nacional y cómo así que nos íba-
mos a quedar cruzados de brazos frente a la amenaza 
que se cernía sobre la estrella hídrica más importante 
que hay en el centro del país. Claro, que el río Ber-
mellón vale muy poco, que el río Combeima vale muy 
poco, que las cerca de 300 estrellas hídricas esparcidas 
en toda esa cuenca no le importaba a nadie o por lo me-
nos, imagínense ustedes el representante del Ministerio 
Público en el anterior periodo que era el señor Procura-
dor Agrario del Tolima con la camiseta puesta, yo diría 
no, con la camiseta tatuada de la multinacional defen-
diendo los intereses de esa empresa, en detrimento de 
los intereses de una comunidad como la de Cajamarca 
que reclama el derecho a seguir teniendo la posibilidad 
de producir alimentos para los colombianos.

Por eso, yo sí quiero registrar señor Presidente y le 
agradezco la oportunidad que me da de insistir en que 
esto no fue un acto cualquiera, fue el pueblo soberano 
de Cajamarca que se levantó y el 97% de la votación 
dijo NO a la explotación minera a cielo abierto en el 
municipio de Cajamarca. Por eso, señor Presidente, 
desde aquí, hay que decirle al Gobierno nacional que 
no puede pasar por encima de las sentencias de la Cor-
te Constitucional, que no puede pasar por encima de 
la voluntad de un pueblo soberano que se pronunció 
y que lo mismo que ocurrió en Cajamarca va a ocurrir 
en Ibagué y en muchas regiones de Colombia. Muchas 
gracias señor Presidente.

Por solicitud de la honorable Senadora Daira de Je-
sús Galvis Méndez, la Presidencia somete a conside-
ración de la Plenaria el aplazamiento del debate sobre 
la intervención a Electricaribe, Proposición número 77 
y, cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador ponente Julio Miguel Guerra Sotto.

Palabras del honorable Senador Julio Miguel Guerra 
Sotto.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador ponente Julio Miguel 
Guerra Sotto:

Gracias señor Presidente y a propósito de Electri-
caribe mi constancia va en ese sentido, precisamente 
aprovechando aquí cortamente la presencia del Minis-
tro y del Superintendente, quiero dejar constancia y 
también, pues, lo voy a dejar para el debate que dentro 
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de ocho días vamos a tener, pero realmente me preocu-
pan dos temas.

Primero. Electricaribe, con los dueños que son de 
Gas Natural Fenosa de los españoles, demandando a 
la Nación por 1.259 millones de dólares, una demanda 
que ya está en curso y por otra parte, mirar este descaro 
de esta empresa Electricaribe que no hizo las inversio-
nes que tenían que hacerse durante largos periodos por 
1.5 billones, no mejoraron las redes, acudieron a la cul-
tura del no pago de nosotros los caribeños, la falta de 
cobertura que fue realmente espantosa y toda la proble-
mática de interconexiones de redes y, por supuesto, a 
muchos sectores que no le podían llegar con la energía 
eléctrica.

Yo me pregunto, ¿cómo va a ser la defensa jurídica 
de la Nación? Una pregunta que quiero señor Ministro 
y Superintendente que nos resuelvan, porque pues ya 
estamos escuchando voces que el nuevo operar o un 
eventual operador no tomaría la empresa por la carga 
de deudas que tiene y que no le es viable. Yo quiero 
preguntarle y dejar eso como constancia ¿si vamos a 
hacer esto por partes o las inversiones se van a secto-
rizar o un sólo operador nuevo va a entrar a operar los 
7 departamentos? Es una duda que, pues me acarrea 
porque estamos escuchando voces del sector que no ha-
bría una empresa importante que tome Electricaribe, yo 
creo que hay muchas tanto en Europa, como en Estados 

que podrían eventualmente comprar a Electricaribe.

yo soy de la opinión, como aquí antes se dijo que era 
peor el remedio que la enfermedad. Primero, no que-
rían muchos que hiciéramos la intervención y menos 
la liquidación, insistimos muchos para que esto se lo-
grara. Ahora, sectorizar la costa Caribe, no sé qué tan 
conveniente sea y es una de las preocupaciones que ya 
entro a que en el debate nos aclaren el Superintendente 
y el señor Ministro.

Y por supuesto, la cuestión del nuevo operador, 
pero lo que más preocupa señor Presidente, es que esta 
demanda, de esta empresa que tanto daño le hizo a la 
costa desde el año 1998 y que arrasó prácticamente con 
la cultura del no pago, supuestamente que ellos aducían 
y que se demostró que no, pero sobre todo los altos cos-
tos en la facturación; y ahora, con esta demanda espero 
que la Nación tenga una defensa jurídica aceptable para 
que esto realmente lo haremos en los estrados judicia-
les. Porque es un descaro que esta empresa a pesar de 
que nos atropelló durante décadas ahora pretenda de-
mandar a la Nación por semejante cifra de 1.259 millo-
nes de dólares que eran las inversiones que ellos debían 
hacer a lo largo de estas décadas en la costa Caribe. Y 
pues es un negocio rentable hacia futuro los que deban 
de tomar esta empresa. Yo creo que debe haber opera-
dores viables que vean esta empresa para que pueda 

Así que, son las preocupaciones las que me acarrean 
en el día de hoy y voy a dejar otros temas para el deba-
te, pero esos dos temas en conjunto: la defensa jurídica 
de la Nación y esta cuestión que vamos a subdividir 
la costa por partes, me parece que no es conveniente, 
me parece que debe haber un operador nuevo e íntegro 
que opere la región Caribe. Señor Presidente, muchas 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Carlos Enrique Soto Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Carlos Enrique 
Soto Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Enrique Soto 
Jaramillo:

Gracias Presidente. Le pido la palabra para dejar 
una constancia o mejor hacer un llamado a todas las 
fuerzas y, especialmente, al Gobierno nacional con lo 
que está pasando en el Chocó. Este Congreso no puede 
ser indiferente señor Presidente, ni mucho menos este 
Senado, frente a los aconteceres en el departamento del 
Chocó, frente a los enfrentamientos, a la violencia que 
está sucediendo, la masacre de las cinco personas y la 
exhibición hace aproximadamente un mes, en uno de 
sus pueblos, de una persona que asesinaron, señor Pre-
sidente, doctor Robledo.

O sea, es un tema de grueso calibre. Nosotros no 
podemos estar tranquilos cuando estamos desarro-
llando y apoyando un proceso de paz, y hay unos 
enfrentamientos tan grandes con tanta violencia, a 
los ojos del mundo, en el departamento del Chocó, 
señor Presidente.

Y además de eso, también ese llamado es para que 
solucionemos los problemas de fondo. Perfectamente 
bien que se ataque la minería irracional la que destru-
ye nuestras selvas, nuestros recursos naturales; pero no 
se puede entrar a arrasar sin darle la oportunidad, sin 
darle el apoyo correspondiente a aquellos mineros que 
ancestralmente han estado viviendo de dicha economía 
y el Gobierno nacional, tiene que colocar los ojos, pero 
más que los ojos son las decisiones en un departamento 
como el Chocó. 

Un departamento que aquí muy pocos escuchan 
los debates de la profunda pobreza, porque yo estoy 
de acuerdo y me solidarizo con los grandes problemas, 
con las muertes de los niños por desnutrición en La 
Guajira, claro está, pero es que no se nos puede olvi-
dar que las estadísticas del mismo Gobierno nacional 
muestran que hay aproximadamente cerca de 10 puntos 
por encima, la pobreza, la miseria, en el departamento 
del Chocó. No podemos quedarnos tranquilos frente a 
un departamento que no tiene fuentes de empleo, que 
su fuente de empleo ha sido la madera, ha sido la mine-
ría y muy pocas más porque tampoco tiene las vías de 
conectividad correspondiente.

Entonces, perfectamente bien que nosotros recla-
memos desde estas instancias que se administren los 
recursos con responsabilidad, pero también, es razona-
ble y justo que nosotros miremos hacia la marginalidad 
por la que está pasando aquel territorio.

O les pregunto a ustedes, ¿cuál es la fuente de em-
pleo?, ¿cuál es la alternativa que se les está brindan-
do? Yo no soy precisamente la voz más autorizada 
porque tenga algún espacio político, pero es que este 
Senado, cada uno que ocupamos hasta el momento la 
curul en este Senado tenemos la responsabilidad con 
Colombia entera. No puede seguir pasando inadverti-
do una situación tan supremamente grave como lo que 
está sucediendo en el departamento del Chocó y no es 
solamente en uno de los municipios, no se les olvide, 
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través de la noticia con Bahía Solano, y después se ha 
venido ampliando hacia los demás municipios, hacia 
su capital.

Reclamo del Gobierno nacional y reclamo de este 
Congreso de la República, mientras tenga voz, que 
nosotros tenemos una responsabilidad con los más 
débiles, con los que más requieren nuestro apoyo 
porque Colombia no puede ser solamente las áreas 
metropolitanas o los centros, Colombia tiene que te-
ner un desarrollo equilibrado en toda su geografía si 
queremos alcanzar la paz. La paz no solamente se 
consigue con buenas intenciones y con discursos, es 
con hechos.

Recuerde que es coherente lo que estoy diciendo 
con la posición que siempre he tenido desde esta cu-
rul y desde todos los rincones donde he intervenido: 
que mi ilusión y me esperanza de apoyar este proce-
so de paz es que el ente del Gobierno nacional llegue 
a todos los territorios, a esa Colombia profunda, pero 
muy especialmente, a aquellos colombianos, millo-
nes que requieren que las instituciones miren hacia 
allá, no solamente para ejecutar sus leyes sino para 
responderles en una vida más digna. Gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-
norable Senadora Paola Andrea Holguín Moreno. 

Palabras de la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable Senadora Paola Andrea Holguín 
Moreno, quien da lectura a las siguientes constancias:

Gracias Presidente. Primero, permítame agradecer 
públicamente ante los colombianos y la Plenaria del 
Senado el apoyo que usted y Senadores de distintos 
partidos dieron la siguiente constancia:
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La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Juan Manuel Galán Pachón.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel Ga-
lán Pachón.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Manuel Ga-
lán Pachón, quien da lectura a la siguiente cons-
tancia:

Muchas gracias señor Presidente. La constancia 
que quiero dejar es a propósito de una ciudad que es 
de todos nuestros afectos, se trata de Barrancaber-
meja, señor Presidente.

Barrancabermeja, es una ciudad que tiene unos 
indicadores sociales dramáticos: el último censo del 
2005 realizado por el DANE, indica que el 22.3% de 
los habitantes de Barrancabermeja tiene sus Necesi-
dades Básicas Insatisfechas. El 20.69% de la pobla-

16.68% de la población no tiene un Sistema de Se-
guridad Social en cuanto a cubrimiento y el 38.02% 

estudios indican que Barrancabermeja tiene el doble 
de las cifras de desempleo que presenta el promedio 
nacional.

Hace algunos años, señor Presidente, después 
de haberle dado durante más de un siglo la ener-
gía a través de la refinería del puerto petrolero a 
Colombia, a Barrancabermeja se le prometió el 
proyecto de ampliación y modernización de la re-
finería, una inversión de entre 4900 millones de 
dólares y 6 mil millones de dólares, según cifras 
de Fedesarrollo.

Hace pocos meses, el Ministro de Minas y sobre 
todo el Presidente de Ecopetrol, le anunciaron a la 
ciudad que ya no iba el proyecto de modernización 

-
te Pinto, que quedaba suspendido o cancelado ese 
proyecto; desconociendo cómo los constructores en 
Barrancabermeja se endeudaron para responder a la 

ignorando cómo los restauranteros, los hoteleros se 
endeudaron también para prepararse ante esa inver-
sión cuantiosa que representaba una esperanza de 
crecimiento para la ciudad. 

Ahora no se le da la mejor noticia a Barranca-
bermeja, se le han cerrado 3 puertas en la cara a Ba-
rrancabermeja, por parte del Gobierno nacional. La 
primera fue este anuncio de que ya no va la moder-

que se le negaba la declaratoria de emergencia eco-
nómica a la ciudad porque el hecho de que el petró-
leo hubiera bajado no era sobreviniente, sino que era 
un hecho que el Gobierno no podía de ningún modo 
anticipar y que por el cual no podría responder. Y 
se le cerró otra vez la puerta en la nariz a los ha-
bitantes de Barrancabermeja cuando se les negó la 
posibilidad, en la Comisión de Ordenamiento Terri-
torial del Ejecutivo, el concepto favorable a un pro-
yecto de ley que presentamos, en que se reconociera 
a Barrancabermeja Distrito Portuario, Petroquímico 
y Turístico, como una opción a mediano plazo para 
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que Barrancabermeja deje de depender del petróleo 
y de la industria petrolera hacia el futuro.

Tres veces, señor Presidente, un portazo en la na-
riz a los habitantes de Barrancabermeja, tres opcio-
nes negadas. Y ahora, se le pide al puerto petrolero 

-

Señor Presidente, se ha cometido una injusticia 
sin precedentes para una ciudad que solo le ha apor-

a Colombia la energía que necesita nuestro país para 
moverse, para crecer, para que la industria pueda 
progresar.

Creo Presidente, que el Congreso de la República 
tiene que solidarizase con las autoridades locales, la 
bancada santandereana y ojalá la bancada de todos 
los partidos acompañen esta causa justa por el Puer-
to Petrolero de Barrancabermeja, para que se reac-
tive el proyecto de modernización y ampliación de 

le cumpla la promesa que le hizo a los santanderea-
nos, que le hizo a los habitantes de Barrancabermeja 
de invertir esos dineros en modernizar y ampliar la 

Presidente.



Página 20 Viernes, 19 de mayo de 2017 GACETA DEL CONGRESO  359

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Honorio Miguel Henríquez Pinedo.

Palabras del honorable Senador Honorio Miguel 
Henríquez Pinedo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Honorio Miguel Henrí-
quez Pinedo, quien da lectura a las siguientes cons-
tancias:

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Alfredo Rangel Suárez.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rangel 
Suárez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Alfredo Rangel Suárez:

Gracias Presidente. La misma brevedad de quien 
nos han antecedido en el uso de la palabra. Presidente, 
yo quiero poner en conocimiento por esta vía a la opi-
nión pública nacional un hecho que se está desarrollan-
do y es el tema del desarme de las Farc. Porque aquí se 
está preparando nuevamente otra trampa, quizás una de 
las más graves de este tortuoso proceso de conversacio-
nes y de acuerdos con este grupo terrorista. 

En el día del domingo pasado, en un periódico na-
cional, una entrevista al jefe del grupo terrorista de la 
Farc, Carlos Antonio Lozada, respondía a una pregunta 
del periodista sobre el tema del desarme y señalaba que 
las Farc entregarán tantas armas, cuántos desmoviliza-
dos, y a continuación, decía que entre 6.900 y 7 mil 
desmovilizados eran los que estaban concentrados en 
esas zonas que se han dispuesto para el efecto; es decir, 
las Farc van a entregar alrededor de 7 mil armas.

Lo cierto es que, según las Fuerzas Militares, el 
Ministerio de la Defensa Nacional, las Farc tendrían 
alrededor de 18 mil armas, o sea, que las Farc no van 
a entregar ni siquiera la mitad de sus armas. Es fácil 
corroborar esos cálculos del Ministerio de Defensa, a 
las Farc le llagaron 10 mil fusiles, por la vía del señor 

que mediante paracaídas les enviaron a las selvas de 
Colombia. Las Farc tienen en uso 6 mil milicianos y 
la dotación, según inteligencia militar, de cada milicia-
no es una pistola y dos granadas, ahí ya en armas van 
16 mil, más algunos fusiles que tengan de otra proce-
dencia, armas de otra procedencia, es fácil llegar a una 
cifra, por bajito, de unas 18 mil armas, las Farc se han 
comprometido a entregar solamente 7 mil armas.

Preocupa el hecho de que Naciones Unidas, a tra-
vés de sus voceros, hayan más o menos ya avalado ese 
propósito de engaño de las Farc, al señalar que las ar-
mas que se van a entregar el número legítimo, real de 
las armas, el número adecuado, aceptable, mejor, de las 
armas serán las que entreguen las Farc; es decir, aquí 
se está avalando desde ya por parte de este organismo 
internacional, lastimosamente, un nuevo fraude al pue-
blo colombiano y al Gobierno nacional. 

Las Farc deben entregar, en consecuencia con lo 
anterior, la opinión pública, este Congreso, los parti-
dos políticos, deben exigirles a las Farc la entrega de 
alrededor de 18 mil armas, a riesgo de que aquí este-
mos entrando en lo que ya hemos advertido y seguimos 
temiendo: es una paz armada; es decir, que las Farc ni 
se desmovilizan por completo, ni se desarmen por com-

seguridad nacional. Seguramente esas armas van a se-

y otros negocios irregulares, la minería ilegal, etcétera. 
La desmovilización y el desarme completo de las Farc, 
entonces sería una nueva farsa. Gracias Presidente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Jesús Alberto Castilla Salazar. 

Palabras del honorable Senador Jesús Alberto 
Castilla Salazar.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Jesús Alberto Castilla 
Salazar:

Gracias señor Presidente. También para dejar una 
constancia breve. 

Quiero empezar por saludar el resultado de la con-
sulta en Cajamarca. Ya habíamos denunciado aquí las 
preocupaciones de la comunidad para participar, las 
presiones que desde las empresas se estaban recibiendo, 
había mucho temor y saludo la valentía del pueblo caja-
marcuno, que se expresa en favor del agua, en favor de 
la tierra, en favor del territorio; pero también, le envía 
un gran mensaje y un buen ejemplo al país en materia 

sociedad y con un ejercicio democrático y de soberanía.
Por otra parte, señor Presidente, quiero desde aquí 

enviar un saludo a Milena Quiroz. Milena Quiroz es 
una lideresa del municipio de Arenal en el sur de Bolí-
var, ella es defensora de Derechos Humanos, hace parte 
de un espacio de articulación social que es la comisión 
de interlocución del sur de Bolívar, de la Federación 
Agrominera del sur de Bolívar; son espacios creados 
para que las propuestas de la comunidad entren en un 
diálogo con el Gobierno nacional. Muchos años de un 
ejercicio en el que el gobierno no sabe quién es Milena 
Quiroz, sin embargo, el pasado 22 fue ella capturada y 
señalada por unos hechos que causan estupor, extrañe-
za y generan toda la decisión de ser rechazados. 

Y es que la Fiscalía está condenando a Milena, está 
sindicándola de soñar por los derechos, de querer la 
igualdad, de soñar con el cambio social y que eso la hace 
una persona de alta peligrosidad. Mucho dolor al escu-
char declaraciones de la Fiscalía en medios de comuni-

Asegura la Fiscalía que ella no comercializa armas, que 
no participa en ninguna cosa relacionada con insurgen-
cia, con terrorismo, sino que expresa públicamente los 
sueños de construir una Colombia con justicia social. 

De manera señor Presidente que, si ese es el trata-
miento para quienes vienen construyendo con el Go-
bierno nacional y mediante interlocución de sus pro-
puestas un proceso esperanzador de paz, no me imagi-
no qué va a ocurrir con quienes no lo hacen. 

Yo exijo desde aquí la libertad inmediata para Mile-
na Quiroz porque es una defensora de derechos huma-
nos, que el gobierno sabe porque la conoce en las inter-
locuciones, la conoce en la mesa de la cumbre agraria 
campesina, étnica y popular; Milena ha estado al frente 
de la ejecución del proyecto que logró su comunidad 
con el Gobierno nacional, con el Ministerio de Agri-
cultura y es inadmisible las declaraciones que ha hecho 

que se convierte en alta peligrosidad para la sociedad 
una persona que lo que tiene son sueños de igualdad y 
defender derechos. 

En nombre del movimiento social colombiano, que 
quiere construir paz con participación de la sociedad, 
rechazamos estos hechos y exigimos reiteradamente li-
bertad inmediata para Milena Quiroz. Muchas gracias 
señor Presidente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Jorge Enrique Robledo Castillo.

Palabras del honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Jorge Enrique Robledo 
Castillo:

Gracias señor Presidente. En primer término, felici-
tar muy efusivamente a la ciudadanía de Cajamarca por 
ese triunfo histórico del día de ayer en contra de la pési-
ma minería de la AngloGold Ashanti en ese municipio. 

En segundo término, repudiar las declaraciones 
del Ministro de Minas Arce en el día de ayer y de hoy, 
quien se ha dedicado a hablar en los medios como si 
fuera el Gerente de la AngloGold Ashanti en Colom-
bia y no un Ministro de Estado, a promover la idea de 
que esa consulta puede ser pasada por la faja, puede ser 
desconocida, utilizando la falacia de que la transnacio-
nal tiene allí derechos adquiridos, eso no es cierto señor 
Ministro; la transnacional apenas tenía una expectativa 
de un derecho y esa expectativa la perdió el domingo, 

no habrá proyecto de la Colosa allí. 
En segundo término, señor Presidente, ayer hice 

una rueda de prensa sobre el tema de Odebrecht y las 
relaciones con el señor Fiscal y demostré, con docu-
mentos en la mano, que Néstor Humberto Martínez 

la Ruta del Sol que es controlado por Odebrecht y por 
el grupo Aval; tres contratos: 2010, 2012 y 2015. Eso 
quedó demostrado, o sea, hay plata de Odebrecht y del 
grupo Aval en los bolsillos del señor Fiscal General de 
la Nación en relación con estos contratos. 

En segundo término, mostré cómo, a partir de estas 
realidades, el Fiscal le mintió a los colombianos hace 
unas semanas cuando salió a decir que él solo había he-
cho un contrato con el consorcio de la Ruta del Sol en 
el año 2012 y le mintió de 2 maneras: primero, porque 
ya he dicho que son 3 los contratos; y segundo, por-
que el contrato que hizo él en el 2012 no fue el que él 

para abrir la posibilidad de que no hubiera licitación en 
el segundo contrato de la Ruta del Sol, para que eso se 
adjudicara a dedo, como en efecto ocurrió. Estos he-
chos inhabilitan nuevamente al señor Fiscal para seguir 
actuando en este caso.

Pero el Fiscal, además de haber mentido en este mo-
mento, señor Presidente, mintió también en el caso de 
Navelena, porque él dijo que él no tenía nada que ver 
con contratos con esa empresa y resulta que le demos-
tramos que había un contrato de MNA Martínez abo-
gados, suscrito por su hijo, que es para estos efectos 
prácticos de la inhabilidad como si lo hubiera suscrito 
él. Luego, tenemos un Fiscal inhabilitado por sus rela-
ciones con el Grupo Aval y con Odebrecht, pero ade-
más inhabilitado porque se ha dedicado a mentirle al 
país. Colombia tiene un Fiscal que falta a la verdad en 
relación con sus funciones.

Y además esta mañana en vez de referirse a esto, le 
sacó el quite a mis denuncias, y salió con el cuento de 
que es que los Fiscales en Colombia son autónomos, 
eso tampoco es verdad señor Presidente, la autonomía 

el Fiscal General y la semana pasada, el Fiscal General 
sacó una resolución, la 1053, que limita todavía más la 

-
ciones disciplinarias si no orientan las investigaciones 
en el sentido que diga el señor Fiscal. 
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Debería, entonces, el doctor Martínez Neira, pri-
mero, dejar de falsear los hechos y segundo, declarase 
impedido. Ya somos muchos los colombianos que nos 
estamos haciendo una pregunta, esto se vuelve sospe-
choso señor Presidente, la actuación del Fiscal, porque 
sabemos que está tocado en los negocios de Luis Car-
los Sarmiento Angulo, en los negocios de Odebrecht, 
en los negocios de Navelena, en los negocios de la Ruta 
del Sol e insiste en declararse impedido y en controlar 
la investigación, cuando hemos visto a otros funciona-
rios del Estado que se declaran impedidos en situacio-
nes semejantes. 

Y una última pregunta que cada vez más se hace 
también la ciudadanía, los colombianos, ¿puede soste-
nerse en la Fiscalía aquella persona que, en Colombia 
como Fiscal, les miente a los ciudadanos colombianos, 
como ha hecho el doctor Néstor Humberto Martínez? 
Muchas gracias señor Presidente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-
norable Senadora Nadya Georgette Blel Scaff. 

Palabras de la honorable Senadora Nadya Georgette 
Blel Scaff.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable la Senadora Nadya Georgette Blel 
Scaff, quien da lectura a la siguiente constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra ala ho-
norable Senadora Ruby Thania Vega de Plazas.

Palabras de la honorable Senadora Ruby Thania 
Vega de Plazas.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable Senadora Ruby Thanía Vega de 
Plazas, quien da lectura a la siguiente constancia:

Gracias Presidente. Un poco extrañada porque yo le 
pedí mi constancia a la 1:05 minutos y sé que muchos 
Congresistas que ya hablaron todavía no habían llega-
do, pero bueno, se va aprendiendo. 

Mi constancia es sobre el siguiente tema.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Segundo Senén Niño Avendaño.

Palabras del honorable Senador Segundo Senén 
Niño Avendaño.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Segundo Senén Niño 
Avendaño:

Muchas gracias señor Presidente. Hace unos días 
el Consejo de Estado produjo una sentencia mediante 

-
cremento salarial del mínimo en el 7% para todos los 
trabajadores colombianos. El Consejo de Estado con-
sidera que cuando el Gobierno nacional deba proferir 
el decreto porque fracasan las negociaciones con las 

incremento salarial de los colombianos, debe tener en 
cuenta varios factores tal y conforme lo ordenó la Corte 
Constitucional. 
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El gobierno incumplió, les hizo trampa a los traba-
-

ción en el año 2015 tomado por el gobierno como fun-
damento para este incremento, lo hizo con base en 11 
meses y no los 12 meses desde enero hasta diciembre. 

En segundo lugar, el indicador de la productividad, 
el gobierno se circunscribió a mencionar en forma llana 
que el Departamento Nacional de Planeación lo esti-
maba en el 0.5% para el 2015 cuando en realidad fue 
superior; así lo establece el Consejo de Estado. Similar 
situación se presenta con la proyección del IPC para el 
año 2016, en el cual simplemente se menciona que se 

del 3%; pero como en los demás casos, tampoco se in-
dicó el nivel de incidencia de este indicador en el valor 

En suma, como quiera que el Decreto 2552 de 2015, 
no hizo una fundamentación clara, una motivación 
clara, se ha declarado nulo; por lo tanto, exhortamos 
y exigimos del Gobierno nacional, primero, que le dé 
seriedad al proceso de negociación del salario mínimo 
de los colombianos y no lo utilice como una simple 
formalidad como hasta ahora lo ha hecho, para burlarse 
de las centrales obreras y de los trabajadores. Anima-
mos a los trabajadores y a las centrales obreras a seguir 

Colombia y nos aunamos a este fallo del Consejo de 
Estado que busca mejorar las condiciones de vida dig-
na para los trabajadores colombianos. Muchas gracias 
señor Presidente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-
norable Senadora Doris Clemencia vega Quiroz.

Palabras de la honorable Senadora Doris Clemencia 
Vega Quiroz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable Senadora Doris Clemencia Vega 
Quiroz, quien da lectura a la siguiente constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra a la ho-
norable Senadora Claudia Nayibe López Hernández.

Palabras de la honorable Senadora Claudia Nayibe 
López Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra la honorable Senadora Claudia Nayibe López 
Hernández:

Gracias Presidente para dejar una constancia, recha-
zando esa manera sucia, mentirosa de hacer política de 

semana pasado viernes y sábado asistimos a la ciudad 
de Cartagena, para conocer las recomendaciones de la 
misión electoral. A ese evento fuimos invitadas varias 
personas y académicos entre ellos Chuco Chávez del 
Partido Mais y diferentes académicos, entre ellos el pro-
fesor Carlos Medina; después de terminado ese evento, 
yo misma publique en mis redes, porque no tengo nada 
que ocultar, que salimos de allí a un sitio bastante po-
pular entre otras casas no sabía, que se llama Don Fi-
del en Cartagena con ellos y, compartimos un rato muy 
agradable con el Senador Navarro y con ellos después de 
terminada la jornada la misión electoral. 

La Senadora Nohora Tovar y otros miembros del 
Centro Democrático, decidieron difundir a través de 
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sus redes, que estábamos en una parranda con las 
Farc, por qué les cuesta trabajo hacer política sin 
mentir, sin guerra sucia, sin cinismo. Chucho Chávez 
no es de las Farc lo están calumniando el profesor 
Carlos Medina tampoco, que dos personas tengan 
barba no los hace terroristas, dejen la ignorancia, la 
mentira, traten por una vez en su vida, de hacer po-
lítica de manera decente, con ideas si es que las tie-
nen, en vez de acudir sistemáticamente a la mentira 
a la pos verdad, al odio, al engaño, a la difusión de 
mentiras y les corregí desde muy temprano el domin-
go y sin embargo lo siguieron haciendo, engañando a 
gente y causándole alarma por hechos que no tienen 
nada que ver con la verdad. 

Yo espero que algún día, no pierdo la fe, de que algún 
día el Centro Democrático pueda ser algo derecho, algo, 
algo que no haga campañas con mentiras, que no les re-
ciba sobornos a Odebrecht que no traiga al lobista de 
Odebrecht aquí a cuadrar a ver qué dicen en la Fiscalía, o 
cómo planean las convenciones del partido como lo dije-
ron. Si Chucho Chávez y Carlos Medina son miembros 
de las Farc, entonces Édward Rodríguez del Centro De-
mocrático y Jaime Amín que estuvieron con ellos en la 
misma reunión en la que yo estuve, también estuvieron 
reunidos con gente de las Farc, eso si no lo dicen porque 
obviamente es falso. Esa foto si no la difunden; porque 
obviamente sería una infamia. 

De manera que yo lamento mucho que perseveren 
desde el Centro Democrático en esta política infame, su-
cia, mentirosa, corrupta, que nos vienen a dar lecciones 
de corrupción cuando son los que les recibieron sobornos 
a Odebrecht en su Gobierno, cuando sus dos candidatos 
Santos cuando era su candidato en el 2010, es el que se 

-
cht. En cambio, en el 2014 su otro candidato Zuluaga tam-
bién (cortan sonido) aparte de que roban, sobornan, mien-
ten, difunden mentiras, entonces ahora vienen a posar de 
indignados a marchar, marchen contra ustedes mismos 
y si quieren salvar este país marchen a la cárcel, que es 
donde debe ir la gente que roba, que recibe sobornos; no 
vengan a engañar a los colombianos ni con mentiras que 
los pongo en evidencia, aquí por lo menos 3, no vengan a 
planear que van a defenderse de los sobornes de Odebre-
cht, con su lobista como lo trajeron aquí la semana pasada, 
lo pillamos huyendo. El que nada debe nada teme, por qué 
corría por los corredores, huyendo. 

De manera que quiero dejar esta constancia para 
que los colombianos sepan, que esa información que 
se difundió en Cartagena es falsa, que con Jaime Amín 
y Édward Rodríguez estuvimos en la reunión de la mi-
sión electoral, junto con el profesor Carlos y junto con 
Chucho que no es ni mucho menos de las Farc, sino del 
Movimiento Mais y el otro profesor de la Universidad 
Nacional y, les exijo respeto que no dejen estigmatizar 
a la gente por su barba o por sus ideas, promoviendo 
falsedades nadie estuvo en ninguna reunión con las 
Farc. Que no vengan aquí los sobornados y los corrup-
tos de Odebrecht, a darnos lecciones ni a señalarnos 
con mentiras, que tengan un mínimo de decencia en la 
vida, si es que algún día pueden. Gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador inter-
pela el honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

Señor Presidente mire la Senador Nohora Tovar no 
está aquí y, aspiro que ella cuando haga presencia en 
la Plenaria conteste esto. Sobre Odebrecht lo primero 
que nosotros hemos reconocido es la viga en el ojo pro-

pio, yo tuve un Ministro totalmente honorable Senador 
Galán, tuve un Ministro totalmente honorable Andrés 
Uriel Gallego que adjudicó contratos en todo el país, 
con absoluta trasparencia; porque llegó Gabriel García 
Morales de Viceministro, no por acuerdos clientelistas 
llegó por una hoja de vida de la Cámara de Comercio de 
Cartagena, que lo presentaba como ingeniero civil nada 
menos que la Universidad de los Andes, con Maestría 
en la Universidad Mason de los Estados Unidos, reci-
bió sobornos de Odebrecht, lo primero que dijimos es 
cualquier funcionario de nuestro Gobierno que hubiera 
recibido sobornos, a la cárcel. 

El caso del doctor Zuluaga es distinto, el doctor 
Zuluaga no tiene un caso de soborno, el doctor Zulua-
ga contrató un publicista del Brasil lo pago de acuerdo 
con las normas legales, aparece después que Odebrecht 
le habría pagado un complemento, el doctor Zuluaga es 
noble, gallardamente dijo, que suspendería y se apartaría 
de la campaña mientras eso se aclare. Pero veamos la 
paja en el ojo ajeno. Santos nos engañó en el 2010 nos 
estafó, no solamente acogiendo nuestra plataforma doc-
trinaria sino que violó la ley como ha quedado demostra-
do, se robó las elecciones del 2014 todos los días, todos 
los días aparecen más prueba de ese robo, el país vio lo 
que ocurrió entre la primera y la segunda vuelta Presi-
dencial del 2014, todas las violaciones los ríos de dinero, 
a diferencia de mis campañas Senador Galán honorable-
mente manejadas por Fabio Echeverri Correa, con di-
neros transparentes y todos declarados, nada se omitió. 

Entonces Juan Manuel Santos no solamente nos es-
tafó, engañó al pueblo colombiano, sino que violó la 
ley, ojalá se supiera de donde salió todo ese dinero que 

Galán la Fundación Primero Colombia, que no ha reci-
bido un peso del Estado, quisiera que el país conociera 
la totalidad de los dineros recibidos por la fundación, 
que lleva el nombre de un héroe de la patria que es Luis 
Carlos Galán, cuya, cuya; cuyo carácter no han de-
fendido quienes los deberían defender en este recinto. 
Acabo de ver su video y eso si no se le ocurrió a usted, 
cuando me pedía que lo nombrara como lo hice en un 
muy importante cargo de la Embajada de Londres y, so-
bre la Senadora que me ha obligado a esta intervención, 
porque está ausente Nohora Tovar, quiero decir que mí 
fundación tampoco ha recibido dineros del Gobierno 
como lo ha recibido la Fundación Arco Iris, de su so-
cio León Valencia o la propia fundación de un hombre 
ilustre de Colombia que también cayó en las redes del 
soborno de Santos, el doctor Antanas Mockus.

Entonces aprovecho para invitar a los colombianos 
a que salgamos masivamente a las calles, a pedirle a 
este Gobierno que renuncie; porque un Gobierno que 
estafa a los colombianos, viola la ley, a pesar de que 
hoy quienes lo apoyaron en el 2014 aparecen como 
adalides de la moral, en la alianza con las Farc ese Go-
bierno no merece continuar. Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Alfredo Ramos Maya.

Palabras del honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Alfredo Ramos Maya, 
quien da lectura a la siguiente constancia:

Muchas gracias señor Presidente, hay personas 
que gritando creen que van a lograr la atención y creo 
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que Colombia necesita más argumentos menos men-
tiras. Yo solo quería hacer esta constancia señor Pre-
sidente respecto de la problemática que existe en las 
Altas Cortes en este país, presenté una demanda ante 
el Consejo de Estado, por el llamado a sesiones ex-
traordinarias desde el pasado 19 de enero, la presente 
porque el Presidente de la República o el delegado en 
su momento el señor Ministro de Agricultura, se exce-
dió, y citó a este Congreso durante tres meses, para lo 
que se le vino en gana supuestamente para desarrollar 
los acuerdos de implementación, los ilegítimos acuer-
dos de implementación. 

Presentamos la demanda entonces de convocatoria a 
esas extras ante el Consejo de Estado como dice la Cons-
titución, el Consejo de Estado una decisión que uno no 
comprende, pero respeta dice entonces que ellos no tie-
nen la competencia que se los pasa a la Corte Constitu-
cional, porque se derivó de un acto legislativo, lo cual 
sería incomprensible entonces porque cualquier deman-
da se hace con base en la Constitución. Entonces cual-
quier demanda que se hiciera ante el Consejo de Estado 
tendría que ir a la Corte Constitucional, no tiene senti-

pero bueno, la Corte Constitucional respondió que ellos 
tampoco iban a tener control sobre ese Decreto Presiden-
cial entre otras contraviniendo sentencias de la propia 
Corte Constitucional la 6685 de 2011 que tumbó varias 
leyes de cuenta de una convocatoria extraordinarias, que 
se hizo supuestamente indebidamente. 

La Corte Constitucional entonces dice que rechaza 
la demanda presentada repito, ante el Consejo de Esta-
do no ante la propia Corte y la envía al estudio de la 
Ley 1820 que es la ley la que se conoce como la ley 
de amnistía. Señor Presidente solamente quiero poner en 
conocimiento de este país que, en esa chutada de pelota, 
entre la Corte Constitucional y el Consejo de Estado me 
preocupa mucho, que se sigan prestando para el juego 
del Gobierno. No tiene sentido que en este momento, 
donde es evidente la competencia; en que las Altas Cor-
tes tienen los mayores niveles de desfavorabilidad, sigan 
ellas chutándose la pelota y no tomando responsabilidad 
sobre las demandas que les llegan y de esa manera cada 
vez más la ciudadanía pierde toda la credibilidad en las 
Altas Cortes y al Consejo de Estado y la Corte Consti-
tucional en un problema de competencia increíblemente 
deciden no, ninguna de las dos soluciona el problema so-
bre la mala convocatoria que hubo para sesiones extras. 

Así que señor Presidente sea esta la ocasión para de-
cir, sosegadamente que además de la preocupación que 
nos enviste de cuenta de las Altas Cortes, no podemos 
decir acá y permitir señor Presidente los abusos como lo 
que acabó de suceder con una Senadora, irrespetando a 
otro compañero del Senado, diciéndole y pidiéndole que 
vaya a la cárcel y nosotros señor Presidente decimos: a 
viva voz que aquí las mentiras y las personas que llegan a 
gritar, deberían ser de alguna manera sancionadas, señor 
Presidente usted tiene un poder reglamentario, debería 
aplicarlo con las personas que solo creen que gritando, 
van hacer sentir su voz en este Congreso de la República 
irrespetando a los demás compañeros. Muchas gracias 
y me está diciendo paraco para que se quede en la cons-
tancia de una vez, para que sepa si no ha leído esa señora 
gritona, no sabe lo que está pasando en este país, que 
sepamos bien, Luis Alfredo Ramos está en libertad en 

Suprema de Justicia, donde se demuestra la aparición de 
falsos testigos en su contra. (Cortan sonido).
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La Presidencia nuevamente concede el uso de la pa-
labra al honorable Senador José Obdulio Gaviria Vélez.

Palabras del honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra al honorable Senador José Obdulio Gaviria 
Vélez, quien da lectura a la siguiente constancia:

Gracias señor Presidente sin comentarios sobre la 
anterior intervención de una persona que desmerece su 
cargo y su investidura. Queremos referirnos y esto es 

Vélez, por la doctora Paola Holguín y Alfredo Ramos y 
yo, Senadores oriundos del departamento de Antioquia. 
Nos preocupa el panorama actual de la alimentación 
escolar del país, el recorte del programa de alimenta-
ción escolar del departamento de Antioquia, que es una 
expresión de eso, es del 50%, pasó de los 39.680 mi-
llones a 20.409 para el 17, el costo anual del PAE para 
Antioquia es de 75.000 millones. Según Maná que es 
gerencia de seguridad alimentaria y nutricional de An-
tioquia, el costo por ración aumentó 18% 1.309. 

Los montos transferidos por el Minieducación serán 
-

ministrativos con municipios, proyectados para cubrir 
solamente alimentación en la básica primaria del depar-
tamento, para 76 días señor Presidente del calendario es-
colar, recordemos que el calendario escolar tiene 185 días, 
la alimentación escolar es una prioridad, y determina la 
calidad de la educación de niños, adolescentes y jóvenes 
no podemos tolerar esos recortes presupuestales, son una 
fuentes de graves y nuevos problemas sociales. Queremos 
darle esta noticia a la gritona, la Fiscalía acaba de llamar 
al jefe de su Partido, el señor Sanguino, Presidente de la 
Alianza Verde para que responda por su participación en 
la trama Odebrecht. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Juan Manuel Galán Pachón.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel Galán 
Pachón.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Manuel Galán 
Pachón:

Muchas gracias señor Presidente yo entiendo que 
el Senador Uribe esté exaltado y esté molesto, por el 
pronunciamiento, por el video muchas veces la verdad 
duele. Yo la verdad no me he sentido afectado por lo 
que él ha dicho, porque no es verdad y lo voy aclarar y 
es importante esta oportunidad para aclararlo. 

En primer lugar Senador Uribe, no es verdad lo 
que usted señala sobre una Fundación, le recuerdo que 
recién asesinado mi padre Luis Carlos Galán, el Pre-
sidente Virgilio Barco presentó un proyecto de ley de 
honores ante este Congreso, que fue aprobado, en ese 
proyecto de ley de honores, se creó el Instituto para 
el desarrollo de la Democracia Luis Carlos Galán, una 
entidad pública dependiente del Ministerio de Educa-
ción Nacional, cuando usted ocupó la Presidencia de la 
República e inicio un proceso de restructuración de los 
diferentes sectores, en el sector educativo usted decidió 
acabar con el Instituto para la Participación Jorge Elié-
cer Gaitán y convirtió el Instituto para el Desarrollo de 
la Democracia Luis Carlos Galán, en la Corporación 
Escuela Galán, fue un decreto que usted como Presi-

-
da, ni es una fundación que sirva, como mal intencio-
nadamente algunos han insinuado, como fachada para 
contratos familiares, ni contratos para hacer política. 

Nosotros no hemos tocado un centavo ni un cen-
tavo de esos recursos porque son recursos públicos, 
que entre otras cosas Senador Uribe, usted utilizó la 
Corporación Escuela Galán en su Gobierno; para con-
tratar programas de reinserción, varios reinsertados se 

asignar presupuestalmente a la Escuela Galán, para 
que pudiera cumplir con su función. De modo que le 
aclaro, la Fundación Luis Carlos Galán, hace parte de 
la Universidad Javeriana y tiene como único propósito 
preservar el archivo histórico de Luis Carlos Galán, la 
que usted llama fundación es la Corporación Escue-
la Galán, que usted en su Gobierno mediante decreto 

transformó en Corporación Escuela Galán, que sigue 
siendo mayoritariamente en un 85% de capital absolu-
tamente público, que tiene una junta directiva presidida 
por la Ministra de Educación, y por funcionarios públi-
cos. Eso me parece importante aclarárselo.

Y el segundo punto también que usted menciona 
siempre, que me ataca o que me responde mis pronun-
ciamientos sobre el cargo en la Embajada en Londres, 
usted sabe muy bien en qué condiciones se dio ese nom-
bramiento Senador Uribe, yo estaba haciendo unos es-
tudios en la Universidad Georgetown donde usted dio 
clases como catedrático, y tuve una beca una beca que 
me gané en franca lid por la Universidad Georgetown, 
y el reglamento de esa beca me obligaba a regresar a 
trabajar con la entidad que me respaldó para ir a estu-
diar y a cursar mis estudios en maestría. 

Yo estaba vinculado con la Presidencia de la Repú-
blica, en ese momento el Presidente era Andrés Pastra-
na y yo era Director del Programa Presidencial Colom-
bia Joven. Yo cumplí con el reglamento de la beca y me 
presenté ante el nuevo Gobierno, que en ese momento 
usted presidia, y le dije que estaba cumpliendo con el 
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requisito de mi beca y usted tuvo a bien nombrarme 
en la Embajada de Colombia en Londres, cargo que 
desempeñé sin ningún tipo de tacha, cumpliendo con 
mis deberes a cabalidad y, además siendo leal en ese 
momento con su Gobierno, que era bastante atacado 
por los sindicatos Británicos, por las ONG Británicas, 
manejé los informes políticos de la Embajada, mane-
jé los derechos humanos de la Embajada, manejé los 
Organismos Multilaterales de los cuales Colombia es 
miembro en Inglaterra, entre otras cosas es la Organi-
zación Marítima Internacional, la Organización mun-
dial del café y otras organizaciones que tienen cede en 
Londres. 

Entonces le aclaro Senador Uribe esos dos puntos, 
para que no sigan haciendo carrera las mentiras, sobre 
que nosotros tenemos una fundación de familia priva-
da, de fachada, que hace política o quien sabe que cosas 
de enriquecimiento personal, lo cual es absolutamente 
falso; porque usted mejor que nadie conoce lo que es 
la Corporación Escuela Galán, porque usted la creo por 
Decreto. Gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador inter-
pela el honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

Muchas gracias a la Senadora Susana, realmente yo 
encontré el Instituto Luis Carlos Galán y la Ministra 
Cecilia María Vélez lo clausuró en un programa de res-
tructuración del Estado, del Estado austero y se creó 
esa Corporación que recibió de mi Gobierno, contratos 
por diez mil trescientos doce millones de pesos, en este 
Gobierno subieron eso, a ciento quince mil millones, 
me entero que el Senador Galán tenía esa beca de Geor-
getown a mí me llamó el ex Presidente Gaviria a pe-
dirme una cita para él, fue me pidieron ese puesto, sin 
más explicación me pareció muy bien, cuando llegué a 
Inglaterra me hice acompañar de él a las diferente re-
uniones etc., yo no tengo ninguna crítica a su ejercicio 
allá, el origen sí fue diferente. Lo que me extraña es 
que, yo que les he parecido tan malo haya sido objeto, 
de una petición burocrática del Senador Galán los otros 
temas los debatiremos todos estos días señor Presiden-
te, habrá tiempo sin pensar en él, por ahí tengo un es-
critico para la noche, que se llama mi corrupción. Pido 
permiso para marchar. Gracias señor Presidente.

En el transcurso de la sesión los honorables Sena-
dores Milton Arlex Rodríguez Sarmiento, Luis Évelis 
Andrade Casamá y Guillermo Antonio Santos Marín, 
radican por Secretaría las siguientes constancias.
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VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

Por Secretaría fueron radicados los siguientes docu-
mentos para su respectiva publicación, en la presente 
acta:
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Siendo las 3:56 p. m., la Presidencia levanta la sesión y convoca para el miércoles 29 
de marzo de 2017, a las 11:30 a. m.

El Presidente,
ÓSCAR MAURICIO LIZCANO ARANGO

La Primera Vicepresidente,
DAIRA DE JESÚS GALVIS MÉNDEZ

El Segundo Vicepresidente,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

El Secretario General, 
GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2017




